
各位听友，弟兄姊妹，早安！我们来读罗⻢马书第3章，愿
上帝赐福恩待你！

罗⻢马书第3章是紧接着前⾯面两章：第1章保罗提到外邦⼈人的
罪，第2章保罗提到犹太⼈人的罪；因此，第3章，有⼈人就会
来问——既然犹太⼈人有律律法，他们也还有罪，那么做犹太
⼈人还有什什么好处呢？保罗就提到上帝的安排是有好处的，
因为那是上帝把圣⾔言托付了了他们。上帝既然把圣⾔言托付他
们，他们怎么会不不信呢？保罗就进⼀一步说，他们哪怕不不信
也没有废掉神的信实，因为神是真实的，是荣耀的，⼈人都
是虚妄的，所以⼈人不不信、失败，在某种程度上更更说明了了神
公义、全能。所以，上帝来审问⼈人的时候，就更更能审问出
⼈人因着⾃自⼰己犯罪⽽而堕落⽽而败坏的局⾯面，更更能显出主的公义
和荣耀。

讲到这⾥里里，有的⼈人就再问保罗，照你的说法，连我们的不不
义，都能显出神的义，那因此神⼲干嘛要审判我们？祂不不是
在⽤用我们的不不义来更更使他公义吗？如果神的真实因我的虚
妄，越发显出他的荣耀，为什什么我还受审判并判定我是罪
⼈人呢？为什什么不不说我是作恶以成善呢？保罗就说，这是对
上帝对神的仆⼈人的诽谤，这种⼈人在上帝⾯面前被定罪是应该
的，因为他们最后⾛走到了了⼀一个作恶都能成善的地步，他们
从上帝最终得荣耀的⼀一个⻆角度来往前推，过分强调上帝终
局的安排，⽽而忽略略了了在过程中⼈人的⾃自由意志所应负的责
任。也就是他们所谓⾼高举神的主权却扼杀了了抹杀了了⼈人的道
德责任！究其实，上帝既会让⼈人蒙恩典之恩，也会让⼈人显
其公义之恩。
 
⽆无论怎么样，上帝总可以得到他的荣耀，也总可以显出他
是⼀一位公义和荣耀恩典的上帝。上帝造⼈人，命定⼈人要来顺
服他，⼈人顺服他，就得到神的特殊恩典，当⼈人不不顺服他的
时候，神就显出他是公义的法官是宇宙的记账者，法官不不
因为祂审问了了案件，公正彰显了了法律律的义，就显得这位法
官⽆无能，相反，恰恰说明了了法官的能⼒力力和他的正直。所
以，在这样的议论中，保罗关注的焦点并不不是只是在跟⼈人
辩论⽽而已，⽽而是暗示⼈人在神⾯面前因着被造⽽而有神的形象，
因为神给了了⼈人道德良知和犹太⼈人的律律法⼈人，从⽽而每⼀一个⼈人
都有不不可推诿的对造物主和此律律法之主的责任，⾯面对的是
这样⼀一种神圣责任和割不不断的与造物主的关系，可以说是
⽆无可逃脱。

因此，⼈人不不能⽤用⼈人的失败来倒推说，神的设计是失败的。
今天我们也常常遇到这样的事，⽐比如说婴⼉儿洗是⼤大有好处
的，不不少⼈人就说受了了洗礼的婴⼉儿⻓长⼤大了了不不也有不不信的吗？
他们就认为这是完全错误的。但实际上他们忽略略了了，当婴
⼉儿受洗，他也就打上了了恩典之约的记号，也成了了约中之
⺠民，尽管不不代表他成了了选⺠民，但这⼀一举动仍然是有意义和
价值的。因此，孩⼦子⻓长⼤大之后的不不信，并没有废掉原来上
帝的设计从⽽而让⼈人说这个恩典之约记号不不对，⼈人的失败不不
代表神的失败，不不能说神的设计就是失败之源。这只不不过
是我们偏狭的理理解，哪怕我们没有办法来更更深明⽩白的上帝
的安排和他的⼼心意。

保罗在这⾥里里就特别提到说既然⼈人在上帝⾯面前都是罪⼈人，都
⽆无可推诿，所以犹太⼈人就在神⾯面前⽆无话可说，那外邦⼈人就
⽐比犹太⼈人强吗？当然不不是，因为，犹太⼈人也好，希腊⼈人也
就是外邦⼈人也罢，都在罪恶之下。

保罗引⽤用了了很多处的诗篇和先知书来证明⼈人的罪。保罗对
诗篇的引⽤用，让我们⼤大吃⼀一惊，因为不不少时候我们觉得诗
篇当时说的只是具体情境，只是对当时的以⾊色列列中的不不义
的⼈人的指控，但保罗却把它⽤用在⼀一个⼈人类情境中。这就提
醒我们读诗篇不不能太偏狭，应⽤用新约的⽅方式来读诗篇，也
就是说在旧约的诗篇中是隐藏着对⼈人类普遍情境的折射那
样的看⻅见，只不不过很多时候我们没能读出来。藉着新约之
光，我们⼀一下⼦子就明⽩白，原来在14篇和53篇，诗篇是指
向普遍⼈人类的情境。其实我们也能明⽩白，像14篇对上帝的
称呼是“耶和华神”，到了了53篇就变成了了“神”，因为这从对
神的称呼，就从⽴立约之主变成了了创造之主，它⾥里里边就蕴含
着⼈人的普遍情境。
 
因此，保罗⾮非常正确地指出了了诗篇的深意。我们对诗篇的
理理解显然是过于偏狭。保罗在这⾥里里提到的重点在于犹太⼈人
和希腊⼈人都在罪恶之下。他不不只是在说他们是罪⼈人，⽽而是
说罪这种权势来牢牢掌握着⼈人，以致于⼈人⾮非常积极来做他
的奴⾪隶，⽽而且是⻜飞奔着来助纣为虐，到最后他们就不不怕
神，完全⾛走在邪恶的路路上，所以他们的理理性意志情感，都
全然污秽。到最后，他们就⾛走在完全错误的路路上，因此，
这就是⼈人的全然腐败和全然为恶这样的可怕光景。这个光
景，就⽐比前边的就更更加可怕。因为，他尽管是本性全然败
坏，但是他却已经在罪奴的状态中来更更加积极邪恶地⾏行行
动，所以⾯面对这样更更加积极邪恶的⾏行行动，上帝就以律律法来
光照和审问他们。⾯面对着上帝的审问，没有⼀一个⼈人可以靠
着律律法来得救。所以，请注意，保罗在这⾥里里强调的称义，
实际上是指在上帝⾯面前得救，律律法有它的功⽤用，但是它不不
能让⼈人靠着律律法来得救，就因⼈人本性即已经败坏，同时它
⼜又已经成了了罪的奴⾪隶，所以⼈人根本就不不能靠着⾏行行律律法得
救，因为律律法反⽽而显明他们的罪，所以凡有⾎血⽓气的，没有
⼀一个因⾏行行律律法，在上帝⾯面前称义，因为律律法本是叫⼈人知
罪。

在全本圣经中，其实只有两种信仰和宗教，⼀一种就是因⾏行行
律律法，因⾏行行为称义，⼀一种就是因信称义。所谓因⾏行行为称义
就是⼈人总是渴望靠着⾃自⼰己的⾏行行为，在上帝⾯面前得救，另外
⼀一种⼈人就是⼈人相信上帝安排耶稣基督成为律律法之外的⼈人类
的救主，所以⼈人可以靠着⾏行行律律法得救之外的这⼀一条信耶稣
之路路得救，所以这也就是后边保罗所提到的因信称义。

对于因信称义，我们常常会有误解，常常是把它当成
是“因为我有信⼼心，所以我就称义”。但是保罗⾮非常强调在
遵⾏行行律律法得救、使我⾃自⼰己称义这条路路之外，上帝因耶稣基

督的救赎，因着他的恩典，让⼈人⽩白⽩白称义。所以，神设⽴立
耶稣作挽回祭，挽回了了上帝公义的愤怒怒，凭着耶稣的⾎血，
借着⼈人的信，要显明神的义，所以通过耶稣基督，借着⼈人
的信，做⼀一个管道和桥梁梁及途径，⼈人被上帝称为义。所以
因信称义，是⼀一个客观的事件，因着上帝有⼀一个客观的藉
着基督遵⾏行行了了律律法，为我们挣得了了义这样⼀一个事件，然后
把这个事件化作是圣灵感动中信⼼心连接的主观投靠；从
⽽而，我们才能被上帝称为义。

这是真正的信主之法，⽽而不不是⽴立功之法。这不不是主观中⾃自
⼰己给⾃自⼰己制造⼀一种律律法之外的信⼼心，更更不不是在我⾃自⼰己中靠
着我对律律法的信⼼心，乃是靠着上帝在律律法之外所开出的藉
着耶稣基督得救这条⼜又真⼜又活的路路。所以，⼈人称义是因着
信。信什什么呢？信耶稣基督所做的这⼀一切，同时也信他所
做的这⼀一切，可以临到我，我可以投靠祂的翅膀荫下，所
以就不不在乎遵⾏行行律律法。所以从这个意义上来看，神就不不只
是犹太⼈人的神，他也作外邦⼈人的神，为什什么？因为神的作
为是在律律法之外显明出来，因此他即称信那受割礼的⼈人为
义，也要称那未受割礼的⼈人为义。
 
祂称这两部分⼈人为义，根本就是他们信基督所做的，⽽而不不
再信遵⾏行行律律法的程度，这样，因着信就废了了律律法吗？保罗
说也没⽤用，⽽而是坚固律律法，因为基督是完全遵⾏行行了了律律法，
才为我们开辟了了⼜又真⼜又活的路路。

所以，藉着这样的⼀一个过程，我们就明⽩白保罗所引进的因
信称义，对我们是何等可贵！因为天下⼈人间没有赐下别的
名，我们可以靠着得救，只能靠着耶稣基督这唯⼀一的路路得
救。⻢马丁·路路德在翻译这段圣经的时候，就加上了了⼀一个“唯
独因着信⽽而称义”，把这更更强烈烈表明出来。
 
弟兄姊妹，我们也可以反省，你是真唯独因着信仰基督⽽而
被称义吗？还是只是信你⾃自⼰己有信⼼心呢？

我们⼀一起来祷告：“天⽗父，谢谢你恩待我们！让我们来到
你⾃自⼰己的话⾯面前被光照，也让我们反省我们⾃自⼰己不不是信我
们⾃自⼰己的信⼼心，乃是相信耶稣基督为我们所在律律法之外开
的⼜又真⼜又活的路路，从⽽而也相信我们的信⼼心可以与此连接，
因为这信⼼心也是你赏赐我们的恩典的礼物。谢谢你如此恩
待我们！也求你恩待听到的每⼀一位，都让我们因信得⽣生！
祷告奉耶稣基督的圣名。阿们！”


